

# La Hora

SEMANARIO SOCIALISTA

¡Compañeros!  
Acordaos de los presos.  
Necesitan de vuestra  
ayuda.

## TODO SIGUE IGUAL Un hombre agradecido

Coincide la declaración ministerial de que este Gobierno—Chapaprieta-Gil Robles-Martínez de Velasco—, es continuación del anterior—Lerroux-Gil Robles-Royo Villanova—, queda confirmada nuestra afirmación de que la solución de la crisis no solución nada.

Como Lerroux, Chapaprieta, ofrece pacificar los espíritus. Su primer acuerdo es prohibir la celebración de actos políticos. Tan en absoluto, que no quedó excluida la velada necrológica del primer aniversario de la muerte de Joaquín Poza Juncal, que fué un republicano de verdad y que sirvió al régimen digna, leal e inteligentemente. Llevar a Asturias más fuerzas del Tercio. Dentro de dos o tres días, presentará al Parlamento la propuesta de prórroga por un mes más, de los estados de prevención y alarma en toda España. Seguimos como si no hubiese habido una crisis ministerial, con consultas, y notas presidenciales que parecían tener un buen deseo.

Se juega a la política. En los aún no lejanos tiempos de la monarquía borbónica también se jugaba a la política. Desde arriba, se fomentaba la intriga, las ambiciones personales. Se dividía los partidos. Se elevaba a los más altos cargos de la Gobernación a hombres de pobreza mental, a los que no avalaba ningún mérito ni cualidad destacada. El poder del rey era personal e invadía el área de los demás poderes. Las crisis ministeriales se producían con frecuencia y el secreto de las mismas se ocultaba al país con debates políticos parlamentarios semejantes a los de ahora.

Después de la declaración ministerial, la impresión de la vida política nacional no puede ser más pobre. La obra económica del ministro de Hacienda y presidente del Consejo de Ministros, se ve ya, por los decretos publicados, que no responde a la *réclame* que le hizo y aún hace la prensa sometida a censura. La vida del actual Gobierno es precaria y de poca duración. Se cree que no pasará de diciembre. Por indicaciones superiores, este Gobierno tiene por misión presentar y aprobar el presupuesto del ejercicio siguiente y reformar la ley electoral. Hay disgusto entre los radicales, entre los agrarios, entre los cedistas...

Todo ello es indicio para muchos, de que en la próxima crisis pasará algo. ¿Qué pasará? Nosotros somos excépticos a este respecto. No creemos en las buenas intenciones que rigen la política. Dudamos de que las Cortes se autodisuelvan como conviene a alguien. Se resistirán cuanto puedan. El fracaso de su actuación no les afecta, como no les afecta asimismo la descomposición que ya se observa en los partidos del bloque cedista-lerrouxista-agrario.

En tanto, el país sigue sufriendo las consecuencias de esta política absurda, que se resume así: dura represión; suspensión permanente de derechos constitucionales; desprecio al deseo expresado por el pueblo el 14 de abril de 1931. En esta fecha fué destronado el rey y proclamada entusiásticamente y por voluntad popular la segunda República española. Mas, vino a ensombrecer la vida política del país el espíritu del felón Alfonso y de su abuela la Isabelona.

E. BOTANA.

### Notas de Moscú

En breve comenzará a publicarse en Moscú el quincenario gráfico e informativo, titulado «Hispano-América de Moscú». Este órgano de publicidad ilustrado, estará editado en el idioma español y tendrá un selecto material de lectura concerniente a la vida socialista de la Unión Soviética, conteniendo en sus páginas el siguiente material de lectura:

Literatura, arte, ciencias, agricultura, industria, sport y estudios sociales.

El periódico quincenal «Hispano América de Moscú» circulará en todos los países de la América Latina y en España, como igualmente en todos los sectores de la U. R. S. S., donde residen camaradas de habla castellana. Solicitamos vuestra propaganda y colaboración entre vuestros amigos, para que nos apoyen material y moralmente, y así, a la brevedad posible, salga a la luz la mencionada publicación.

Aprovechamos la oportunidad anunciando la próxima fundación

El ministro de la Gobernación, escuchó atentamente a su antecesor el señor Portela Valladares, cuando la toma de posesión, el jugoso discurso en el que el saliente le decía: «El Ministro de Gobernación debe ser el depositario y defensor del poder civil.» Portela Valladares habló claro. «Si el Poder civil está amenazado, debe defenderse este Poder por encima de todo, pues es España, es la República».

Portela le señalaba claro a su sustituto, el auténtico, el verdadero peligro que amenaza a la República. «Yo estorbo y se me e imina».

Nosotros esperábamos que el Sr. De Pablo recogiese las sugerencias de su antecesor y nos dijera que le había comprendido y que seguiría su camino. ¡Ya, ya! ¡Cómo que el buen señor se vá a jugar la cartera como hombre de confianza de... quien sea, por cosa tan baladí como el Poder civil y la República! No vá ser tan ingenuo como su antecesor que se perdió su cartera por torpe. Pero como algo tenía que decir, con frase apocalíptica nos aseguró que el obrero que se desmande intentando exigir sus derechos en forma que no sea la sumisa y humildad como le corresponde, ¡ah...! tendrá la mano durísima, pero que durísima!

Después entonó un cántico a la lealtad, honradez y republicanismo de la Ceda.

El Sr. De Pablo, no hizo más que cumplir con su deber, adulando a las derechas y amenazando terriblemente a los maniatados y amordazados trabajadores. Es hombre agradecido y sirve a quien manda.

### El mitin socialista del domingo día 13 en Vigo

Continúan las Agrupaciones y Juventudes Socialistas de toda la provincia, la organización de las excursiones que se desplazarán el próximo domingo día 13 a Vigo, para asistir al magno mitin organizado por la Juventud Socialista de Vigo-Lavadores, y en el cual harán uso de la palabra los camaradas y diputados a Cortes: Matilde de la Torre y Andrés Manso.

También es muy probable que tome parte en dicho acto el también diputado socialista Gerónimo Bugada.

El entusiasmo que ha despertado este nuevo mitin socialista es tal, que se anuncian excursiones de casi todos los pueblos de la provincia.

Los simpatizantes de Pontevedra que desean concurrir a dicho acto, deberán pasar por el local social Santa María 16, a inscribirse.

### GRAN CAFÉ MODERNO

CAFÉ EXPRESS  
Y CONCENTRADO  
SERVICIO ESMERADO

Sigue actuando con gran éxito el insuperable

### CUARTETO ALHAMBRA

ción en Moscú de la Biblioteca popular del libro español, denominada «Melle Casanellas», correspondiente a las secciones de España y América Latina.

En tal virtud es de vital importancia el apoyo decidido de todos los obreros, estudiantes, profesionales, escritores y amigos cultos, para que la Biblioteca «Mella Casanellas» pueda adquirir libros gratuitos de los países de la América Latina y España.

Dirección: Enrique Vidal, B. Dimitrovka 10.—Gostiniza «Oktiabrskaja» 23.—Moscú (R. R. S. S.)

Hacemos constar a todos nuestros camaradas, que el criterio y orientación a seguir por este semanario, es el que se refleja en los artículos de su cuerpo de Redacción.

El que se publiquen otros trabajos—firmados—que desentonan de la táctica que propugnamos, no quiere decir que nosotros nos hagamos solidarios de ellos, sino todo lo contrario: LA HORA es una tribuna «semi-libre» para todos los camaradas, o por lo menos, concede cierta libertad de crítica a opinar.

### UN CURA CON PUPILA

Ya nuestros lectores habrán adivinado de que nos referimos a D. Basilio Alvarez. ¿Quién no conoce al cura de Beiro? Es un Lerroux con sotana; un rebelde de adopción. Parlante como Lerroux, pero con prosa más florida en la que hay reminiscencias del púlpito.

Cuando nuestro hombre se lió los manteos en forma jaca-randosa y empezó a discursar por calles y plazuelas, tenía ese verbo aparentemente demoleedor, pero que en el fondo no había nada. Las gentes le escuchaban embobadas y los campesinos decían: ¡Vaya tío! ¿Pero quien es ese tío? ¡Ah! ¡Basilio Alvarez! ¿Pero qué es? ¿Republicano? ¿Monárquico? ¿Liberal? ¿Conservador? La exquisita habilidad de este cura esquivaba con suma limpieza estas contestaciones. Era elocuente y audaz pero... ¿Qué era? Pues eso, un cura con pupila, que para actuar en demoleedor no precisaba quitarse la sotana. En las elecciones del 14 de abril era... Agrario; eso es; agrario. Esto a nada comprometía. Una vez triunfante la República, nos enteramos, por él mismo, de que también era republicano; lo que pasa es que no lo habíamos comprendido. Después de decir misa, previo solemnes paces con la curia eclesiástica, se hizo radical, de Lerroux y de Emiliانو ¡Si tendría vista el pollo!

Pasó todo lo que pasó desde aquella larga fecha hasta hoy ¡cuidado que llovió desde el 14 de abril! Sus impermea-

## PRIMER ANIVERSARIO SILENCIO Y ESPERA

La prensa, órgano de la España negra, de los déspotas medievales y de los feriantes de la cruz, madrugó a hacer el recordatorio de la tragedia de Octubre. Al salir este número, ya toda esa prensa se ha despachado a su gusto jaleando y refrescando las testas berroqueñas de sus lectores, pintando el cuento de lo que pasó en dicho mes.

Es una pena que no puedan repetir lo de los cientos de niños hijos de civiles, a quienes los nuestros arrancaron los ojos en Asturias. Es una lástima que no vuelvan a contarnos aquellas feroces atrocidades que los nuestros hicieron con las mujeres de los civiles, hasta incluso cortarles los pechos. Es un dolor el que no vuelvan a deleitar a sus carísimos lectores con el chusco romance de feria de que los nuestros exhibían a un magro fraile abierto en canal vendiendo sus carnazas como auténtico tocino.

No. Ya no les interesa el tema. Lo que se proponían con tan miserables calumnias, era «calentar», poner bien «a tono» a civiles, de asalto y demás, para que «calcasen» duro. Hoy ya no les sirve.

Habla de nuevo la prensa reaccionaria para continuar, so capa del primer aniversario de lo de Octubre, contando la «amena» historia a su gusto. Los únicos que pueden contarla tal cual fué, como sucedió, lo que de verdad allí ocurrió, no pueden hacerlo. Los unos, porque la censura que ellos manejan se lo prohíbe; los otros, testigos de calidad y que suman más de treinta mil, están en presidio; otros, también testigos de gran valor que han visto la tragedia primero y siguen viviéndola ahora, pero ésta más terrible que la de antes porque es más callada, menos espectacular, más íntima—suman más de cien mil—, son las madres, hermanas e hijas de los que cayeron y de los que están entre rejas. Drama tremendo, pues además de perder los suyos en forma trágica o verlos entre rejas, tienen que arrastrar la terrible injusticia de verse morir de hambre.

Despáchese a su gusto la prensa que azuzó a la fuerza pública con las viles calumnias apuntadas para que ésta «arrease» duro. Despáchese a su gusto el papel impreso reaccionario que con tan refinado arte jesuítico transformó en horrible hecatombe lo que no pasaría de ser una de tantas represiones.

Ellos tienen la palabra; nada podremos contestarles. Jamás tuvimos la pretensión de que sus entrañas de hiena sintiesen un leve escrúpulo de conciencia ante tan horrible drama de sangre, hambre y cautiverio. Sigán escribiendo con sus repugnantes plumas mercenarias contra los trabajadores. Estos hablarán algún día. ¡Vaya si hablarán! Pero el día que se conquistara a pulso el derecho a hablar... las broncas gargantas sabrán emitir tal fuerte grito que ha de parecerles el trueno del Apocalipsis. No hay deuda que no se pague. Hoy, solo nos es permitido el más absoluto silencio; porque nos lo exigen y porque nos conviene.

Con motivo del aniversario del movimiento de Octubre, solo nos es permitido descubrirnos con respeto y admiración ante los que cayeron; un saludo fraterno a los camaradas presos y con los dientes prietos y el puño en alto, esperar... esperar...

### Con arreglo a la ley de Restricciones habrá que suprimir algunas Universidades e Institutos.

Antes lo fué el Consejo Nacional de Cultura...

...Y a este paso dentro de poco van a sobrar...

¡hasta las escuelas primarias! Que son las causantes de que se sepa tanto (?) según la caverna.

## PRINCIPAL

Hoy Sábado

Se proyectará la grandiosa producción

## LUISIANIA

Un idilio maravilloso entre los paisajes del trópico

### Mañana Domingo

ESTRENO del grandioso drama HABLADO EN ESPAÑOL

## El mundo cambia

Por PAUL MUNI

bles manteos aguantaron, sin calar, todos los chaparrones, y él, siempre radical y de los buenos. Y es ahora, ¡ahora! cuando nuestro cura cae en la cuenta de que es una indignidad que su partido actúe con las derechas; y rompe con el Partido en forma aparatosa y teatral, manifestándose de izquierdas y condoliéndose de la injusticia con que se trata a los trabajadores.

¡Albricias! Ahora sí que a toda esa porquería que está rigiendo los destinos de España les quedan contados los días. Basilio Alvarez, el cura más listo que vistió sotana, se separa de los gubernamentales y se hace izquierdista. Los síntomas son mortales.



## La pequeña burguesía y la liberación de los obreros

De poco tiempo a esta parte los elementos republicanos están hablando de liberación de los presos. No nos ocupáramos de este problema si no fuera porque guían los pasos de esos elementos un espíritu mercantilista.

Ha hablado también de libertad de los presos el Sr. Lerroux afirmando que la hora del perdón se acerca. No sabemos que intereses guiarán a este señor para hacer afirmaciones de esta naturaleza. Por nuestras deducciones creemos que obedece a la fuerza que nuestra organización tiene. No creemos que el interés de estos elementos sea el de poner en libertad a los treinta mil militantes que están encerrados desde hace un año. Sin embargo, es un síntoma que conviene tener muy en cuenta para sacar de él las deducciones lógicas que tiene.

Cuando los republicanos de izquierda hablan de amnistía lo hacen con la vista puesta en una próxima contienda electoral, en la que uno de sus deseos es el que el proletariado se ate a su carro. El mismo espíritu guía algunas de las actividades de militantes nuestros. Frente a esto, nosotros alzamos y ponemos en guardia a los militantes del Partido, de la Unión y de las Juventudes para que no se dejen sorprender sus deseos de ver inmediatamente liberados a nuestros camaradas.

Cuando hablan de libertad de los presos inmediatamente advierten que será la última que conceden, pues aquel que comete delitos tiene que cumplir las penas que se le impongan. Hablan de liberación porque es el deseo unánimemente sentido por todas las clases populares. Van a remolque de la masa. El miedo a esto les hace lanzar manifestaciones que no sienten.

El deber que nos impone el ser militantes de unas organizaciones proletarias nos impide el hacernos demasiadas ilusiones de lo que estas gentes estén dispuestas a hacer. No queremos que la libertad de nuestros presos sea una mercancía cotizada en el mercado político. Es una obligación ineludible la impuesta a todos los elementos progresivos de izquierda.

El alzamiento de octubre, ante el que los republicanos no tuvieron más remedio que rendirse, les obligó a lanzar sendas notas en las que rompían con las instituciones. Sus vacilaciones, su cobardía les hizo más tarde el rectificar esta posición y condenar el movimiento de octubre. Ahora, con palabras quieren dar satisfacción a los deseos que el pueblo siente. Hacen manifestaciones completamente distintas según el auditorio que les escucha. Si éste es obrero van mucho más allá para pretender demostrar que las masas trabajadoras están a su lado. Pero cuando llegue la hora de poner en práctica todo lo que han dicho sufren un olvido, se colocan frente al proletariado y éste es mucho más perseguido, mucho más limitado a expresar su pensamiento que en los momentos presentes. Sus vacilaciones les hacen olvidar que los trabajadores han prestado toda su fuerza para que fuera arrebatada la mayoría a los elementos reaccionarios, colocándose al lado de la gran burguesía para machacar al proletariado. Es una experiencia aprendida de todas las actuaciones de la pequeña burguesía. En todos los movimientos que intervienen en palabras van mucho más allá que los elementos proletarios, pero cuando llegue la hora de convertir esas palabras en hechos, su espíritu pequeño burgués les hace dar marcha atrás, traicionar a sus compromisos sin acordarse de que han dado su palabra de honor. Razón tiene Lenin cuando afirma que es una imbecilidad el aceptar en política la palabra de honor que nos dan los adversarios.

Cuando dirijáis una carta a un preso y os tenga que dar la respuesta, enviadle el sello correspondiente.

## ¡Otra vez la guerra!



Apartándonos del verdadero significado de esta doble plana, y por ser nosotros—los trabajadores—la verdadera carne de cañón de todas las contiendas, traemos aquí esta estampa de ayer, de hoy y de siempre, en estas horas trágicas en que ya está desencadenada la furia salvaje del exterminio y la guerra.

Vuelven a cernirse sobre nuestras cabezas los horrendos corceles de la destrucción y la muerte.

De todos es sabido el origen de esta nueva guerra... Por lo mismo no entramos a comentar las causas de ella, máxime, con las severas órdenes de la Censura. Ahora, bien; en estas horas de terrible incertidumbre en que vivimos, y cuando vemos como dos pueblos entran en lucha exterminadora, es cuando más se impone nuestra indestructible solidaridad de clase. ¡Todos somos unos!... ¡Abominamos la guerra!

## Página especial en honor

### ¡AYUDAD A LOS PRESOS!

¡Camaradas! Los presos sociales necesitan de vuestra ayuda.

Tened presente que están allí por defender nuestra causa.

Hay que recaudar fondos para atender a ellos y a sus familias.

En Guipúzcoa se recaudaron en los seis primeros meses de este año: 290.328'30 pesetas.

¿No nos sentiremos ofendidos en esta provincia por lo irrisoria de nuestra recaudación?

### Mártires por herencia

Hay padres que al morir favorecen a sus hijos. Si éstos no han adquirido todavía los malos hábitos y los vicios que la ociosidad engendra, podrán agradecer la oportunidad de la muerte, que los hará aptos para el trabajo y dignos de cualquier empresa. Pero los hijos de aquellos mártires del proletariado son quizás los únicos que con orgullo deben recordar los actos siempre nobles de aquellos que todo lo sacrificaron por el triunfo de un ideal justo.

Algo se ha dicho de los huérfanos de los mineros, pero nunca lograremos describir la magnitud de la tragedia con sus más vivos colores porque el dolor de aquellos tiernos corazones nos produce una emoción tan sencilla, tan honda y tan sincera que resta vigor a nuestra pluma...

En estos instantes de elocuente silencio, por la mordaza que el Gobierno nos ha impuesto con la suspensión de garantías constitucionales, creemos percibir un murmullo como el de una bella y confortadora sinfonía: el amor materno que se eleva sobre un solo deseo (que es el de todas las compañeras que perdieron en aquella gloriosa epopeya lo que nadie les podrá restituir).

Los niños asturianos están repartidos en el resto de España; unos en hogares humildes donde fueron acogidos con verdadero cariño por ese afecto fraternal que nos une a todos los camaradas, y otros, menos afortunados, han ido inconscientemente a satisfacer el capricho vesánico de señoras estropajosas que han cumplido con la Iglesia y sus ministros los requisitos indispensables para gozar de la gloria del cielo.

Las hienas del capitalismo y del clericalismo, que temblaron durante tres semanas al ver el desmoronamiento del régimen y de la civilización cristiana, pretenden vengarse con la crueldad excesiva que las caracteriza; pero confiamos que nada conseguirán obligando a comulgar a unos niños que presienten a los verdugos de sus padres, cuyo recuerdo será imborrable en las mentes infantiles que un día, no lejano, comprenderán la persecución salvaje de que les hicieron objeto los que ahora les inculcan «santa resignación».

FLAMMARIÓN.  
De la J. S. de Pontevedra

### Nuestros p

La página que dedicamos hoy a los presos tiene varias significaciones para los hombres los que carecen de libertad. Unos condenados. Otros, son treinta mil familias las que pierden la ayuda de sus seres queridos. En un momento desatendida la función solidaria que las circunstancias no ha dado los resultados que eran necesarios.

Por todas estas razones EL SERVICIO DE PRENSA DE LAS JUVENTUDES SOCIALISTAS DE ESPAÑA ha propuesto a toda recordatoria, aunque era innecesario, de la atención que se ha de prestar. Todo esto ha de ser objeto de unos comentarios y problemas que afectan a los presos.

La Federación de Juventudes Socialistas saluda a los militantes de libertad y promete intensificar la campaña por su liberación.

Vuestro ánimo sigue firme. Vuestra preocupación en las actividades de la organización obrera y socialista una serie de militantes que pondrán en práctica todo lo que son y todo lo que valen.

### Para LA HORA

## Recuerdos

Ahora hace un año se produjo en nuestro país la convulsión más grande que hay derrotas que son victorias, forzosamente que proclamamos en autoridad y en algo más. Contra lo que algunos suponen, el movimiento vaticanista que tanta influencia comenzaba a tener en los órganos de hoy, al cabo de un año, es fácil computar el efecto del dique opuesto, siendo la misma la influencia de los agentes del Vaticano en las instituciones de aumentarlas. Esto constituye una victoria, tanto más estimable para el proletariado. La otra victoria es de orden moral. No nos cansaremos de repetir que el proletariado español se hubiera resignado a perder sin lucha, habríamos sufrido un fracaso, acertó a precisar su misión histórica y se honró luchando con la lucha si se descontaba que con una actitud pasiva, sobre ser una victoria y probó de manera elocuente su madurez de espíritu y su estoicismo con gesto resignado y humillante. Seguro siempre — hoy ya se ve — la organización de clase nunca faltaría entusiasmo y decisión para obrar en la lucha. Es justo, pues, que al año de aquella fecha, el proletariado no desviaciones de clase alguna. Sacrificios de la naturaleza que suelen ser cuantiosos y estimables...

Dos deberes nos llaman a capítulo aparte. Uno de ellos es el deber de hoy. A mí no me asusta que entre unos y otros se discuta lo que se debe hacer una opinión en la masa de militantes un grupo de éstos expresando su opinión no se aproveche para zaherir a una Comisión ejecutiva que en toda esta hora grave que viven para que, al calor de nuestras asistencias, se sirvan de fútiles pretextos, arremete contra nuestros órganos responsables, difamando a la trabajadora. Si en todos los momentos el sentido de la disciplina nos obliga a los Congresos para señalar sus errores y juzgar de su conducta, con el calor de hoy. A mí no me asusta que entre unos y otros se discuta lo que se debe hacer una opinión en la masa de militantes un grupo de éstos expresando su opinión no se aproveche para zaherir a una Comisión ejecutiva que en toda esta hora grave que viven para que, al calor de nuestras asistencias, se sirvan de fútiles pretextos, arremete contra nuestros órganos responsables, difamando a la trabajadora. Si en todos los momentos el sentido de la disciplina nos obliga a los Congresos para señalar sus errores y juzgar de su conducta, con el calor de hoy.

En este recuerdo al movimiento más importante del proletariado trabajar porque los gloriosos organismos que lo patrocinaron y ejecutaron, primero, para honrar el esfuerzo y el noble sacrificio y la voluntad de no cejar hasta conseguir los objetivos que nos llevaron a este recuerdo emocionado: aquel que debemos a cuantos sufren todavía de la por tantos motivos inolvidable y gloriosa gesta...

## Castigo y veng

Juzgados por Consejos de Urgencia, están en la cárcel hace varias semanas—los más de los meses—a la pena de muerte, unos cuantos cuya anormal situación desesperada, no sólo para nosotros sino para los que en nuestra seno, recibimos el eco del apelo que nuestros camaradas están haciendo.

Para estos compañeros, todos los días que se suceden son días de su existencia. ¿Han encontrado algún día de su existencia? ¿Cuándo?

R. Lamóneda, en Vigo.





# Homemaje a los Presos -

## propósitos

significaciones que a nadie se le pueden ocultar. Son treinta mil. Otros esperando a que llegue el momento de ser juzgados. Seres más queridos. La organización obrera no ha dejado circunstancias le imponían. Sin embargo, por falta de art...

LA EDITORIAL RENOVACION (FEDERACION DE JULIA toda la prensa obrera la confección de esta página mural se ha prestado a los presos y de la que en sucesivo se insertamos a continuación tratando los diversos

los mejores militantes del movimiento obrero privados hoy liberación.

en las sombrías prisiones sigue siendo la organización obrera. La conquista de vuestra libertad para facilitar a la organización a disposición de éstas, como lo hicieron en Octubre

## s y deberes

ulsión más profunda y de más claros y ricos objetivos. Si admitiéramos que la clase trabajadora ganó con aquella insurrección el movimiento de Octubre atajó la marcha ascendente del fascismo órganos del Estado republicano. Atajó entonces su ascenso y opuesto a las huestes del actual ministro de la Guerra. Sigue las instituciones de Gobierno; pero se les han escapado las posturas más estimable cuanto que acredita el tacto y la visión de nuestro seremos de consignarla siempre que tengamos ocasión. Si el probriaría sufrido un golpe del que tardaría en resarcirse. Por el condo con un arrojo y nobleza dignas de él. No importaba la derrota bre ser deshonrosa, le sería igualmente infligida. Hizo la Revolución estoicismo. Prefirió la derrota en la lucha, a aceptarla sin ella a se vé—que cualquiera que fuera el quebranto que sufriera su para obviar en lo posible los efectos de aquel quebranto. La derrota el proletariado haya de sentirse orgulloso, sin arrepentimientos, naturalidad del de aquel, nunca son estériles. Sin embargo, los frutos

es el de no desasistir a nuestros organismos nacionales en estas, se sientan fortalecidos. Quien en estas circunstancias, conbles, difícil será que pueda opositar a la confianza de la clase trana nos obliga a ser respetuosos con aquellos órganos, esperando a ta, con mayor motivo hemos de considerarnos obligados a hacerlo que se quiera. No me asusta tampoco que con el propósito de forexpre y defienda unas teorías. Todo ello está bien, siempre que en toda ocasión y momento, quien sea que la forme, necesita del distanciado de ella en la manera de apreciar y estimar los probleese menester que, además de ser nada gallardo, va en perjuicio noción de nuestro Partido, sino de la organización misma. Aprovevto Partido en la representación de su Comisión ejecutiva. Que en cutiva, es de blanda y demasiado benévola, al no haber impuesto y soberbios vienen haciéndola objeto de las mayores infamias... roletariado español, no puede faltar la manifestación del deseo de y ejecutaron no se aparten jamás del espíritu que animó aquella rificio entonces realizado; después, para evidenciar nuestra firme levamos a aquella lucha, y junto a este recuerdo y deseo, otro odavía en cárceles, presidios y emigración su generosa aportación

SÓCRATES GÓMEZ.

## enganza cruel

sejos de Guerra y Tribu- están condenados desde —los más desde hace me- erte, unos noventa compa- uación es verdaderamente para ellos sinó también ra sensibilidad de perso- del aplanamiento moral a las están sometidos. reros, todas las horas de suceden representan la a. ¿Hasta cuándo tan re-

ivo de las gentuzas jesu- de colmar la medida.

¡Trabajador!

**La Prensa proletaria es la única que apartándose de todo interés bastardo, desenmascara los manejos de la burguesía y de los políticos sin escrúpulos. ¡Adquiérela!**

## ¡SOLIDARIDAD, SOLIDARIDAD!

**En una fecha tan señalada por todos conceptos como la de hoy, hacemos presente nuestra más plena solidaridad con todos los presos sociales.**

¡Trabajadores!

**Hay que atenderlos; hacerles más llevadera su vida ergastularia, y laborar todos sin desmayo por su pronta y total liberación.**

## Los auténticos penados

I Vivían miserablemente en lo más recóndito de la cordillera minera.

Todos los días el cabeza de familia marchaba temprano a su trabajo; si es que puede llamarsele trabajo a sepultarse con vida en los infiernos terrenales de aquellas minas que matan poco a poco, cuando no súbita y colectivamente...

Un día no regresó. Una explosión de grisú había tronchado en flor la vida de innumerables trabajadores allá en las entrañas negras de la tierra.

La compañera y el hijo del desaparecido para siempre, lloraron desgarradamente su infortunio.

Quedaron solos en el mundo, sin más amparo que unas miserables pesetas pagadas por el cuerpo de aquel inmolado en aras... del «beneficio» capitalista, y de la explotación humana más vil, ya que trabajaban como esclavos, mal pagados, y sin seguridades en la mina.

II

Han transcurrido unos lustros. Aquel joven que perdió su padre en un accidente, es también minero. Trabaja con ahinco por evitar que su madre, su compañera y sus pequeños hijos, tengan que pasar hambre. Apenas si les llega con lo que él gana... En el fondo de su ser, y al igual que en el de sus compañeros, alienta la llama de una justiciera rebeldía.

No temen al trabajo, no. Protestan de que se les explote inicuaamente.

III

Pero llegó un día. El negro horizonte político en vez de despejarse se nubló mucho más. Fué el instinto de conservación... Allá en las bocaminas y en la pequeña ciudad formada alrededor de éstas se oyó el comienzo de un tiroteo. Este se generalizó. Después, nada; el silencio. Los mineros no regresaron a sus casas. Se decía que habían marchado al pueblo, o sea, a la capital...

Pasó el tiempo... Una mañana aquellos seres que habían quedado en la aldea recibieron una carta del ausente. Les decía que estaba en un Penal, y que no sufrían por él... ¡que lo pasaba muy bien! ¡Piadosa mentira!

La miseria se fué adueñando del hogar, y el hambre atenazando poco a poco las gargantas de aquellas inocentes víctimas. Los pequeños hijos del minero preso, inconscientes a la tragedia que les rodeaba, pedían pan; tenían hambre.

Las organizaciones obreras no les podían ayudar: estaban clausuradas. Tampoco podían hacer nada por ellos sus convecinos: tenían si cabe más necesidad que ellos.

IV

Hoy se cumple un año de aquella fecha. Continúan en Presidio aquellos camaradas. Las familias de ellos (verdaderos penados) siguen sufriendo infinitas privaciones a más del alejamiento de los suyos. En Asturias y otras partes de España no se permite que se pida auxilios económicos para ellos... ¡Así se les condena también moral y materialmente a estos inocentes y verdaderos mártires de la pasada revuelta!

¡Les olvidaremos en día tan señalado? No necesitamos contestar. En estos trescientos sesenta y cinco días transcurridos hemos convivido con ellos espiritualmente. Hoy continuamos igual, pues no cabe más penetración.

ERNESTO AYONI.

# La ayuda económica a nuestros camaradas encarcelados

En más de una ocasión nuestra Federación con sus instrucciones interiores y nuestro servicio con entrefilets, publicados en toda la prensa obrera, han llamado la atención de los militantes para que prestaran la ayuda económica a la función solidaria que desarrollaban las organizaciones.

Nuestra preocupación fué siempre la de articular en todo el país la ayuda económica. Concentrar todas las cantidades recaudadas para poder así realizar con mayor eficacia esa función indispensable que todos los organismos deben realizar. Sin embargo, no se han tomado en consideración todas nuestras advertencias, y sin que ello signifique censura queremos evitar que siga persistiendo el error hasta aquí cometido. Todas las provincias han hecho recaudaciones. Algunas de ellas han llegado a límites verdaderamente formidables. Varias razones existen para que este síntoma se haya dado. Mayor potencia de la organización. Menos crisis de trabajo. Menos presos. Esto ha dado como consecuencia el que haya localidades en las que se ha podido dar un mayor subsidio a los militantes que carecían de libertad. Tampoco censuramos esto. Pero llamamos la atención a estos camaradas para que se den cuenta de que hay otras organizaciones que por no darse las circunstancias apuntadas no han podido prestar la ayuda económica en las mismas proporciones.

Nuestra llamada, pues, va encaminada a evitar que en unas localidades se pueda prestar ayuda mayor y en otra no llegue lo más indispensable para poder prestar la solidaridad necesaria.

Nuestra llamada a que la recaudación para los presos se enviará al Partido y a la Unión General tendía precisamente a articular de tal forma la recaudación que pudieran los organismos centrales llevar a todos los rincones de España la solidaridad material que fuere preciso.

Si en cada provincia se distribuye la cantidad que se recauda y encima el Partido y la Unión remiten cantidades a esas localidades, resultará que en algunas ocasiones quedarán abandonados una parte de nuestros militantes.

Queremos que nuestros militantes se den cuenta de que es preciso facilitar a todas las regiones de medios suficientes para que puedan atender las necesidades de nuestros presos. Hay que tener en cuenta que todos los privados de libertad lo están por razones idénticas. Por defender la organización.

Necesitamos hacer esfuerzos para cumplir con nuestro deber. Pero los militantes que están en libertad deben acordarse de los que están en la cárcel. Intensificar las recaudaciones. Centralizarlas. Son las consignas que en este momento debemos poner en práctica. En cualquier lugar donde se encuentre un militante socialista que pueda recaudar unos céntimos para los presos tiene la obligación ineludible de hacerlo.

Todo para los presos.

**N. de la R.—Por causas ajenas a nuestra voluntad, no podemos ofrecer este número especial con los dibujos expresos que habíamos encargado.**

**La casa que se comprometió a su ejecución, no respondió a su palabra a última hora, impidiéndonos la confección de un número que de seguro habría obtenido buena acogida.**

## ¡ESTAMPAS DE SIEMPRE!



...Y no obstante, el régimen burgués será hundido.





## De Marín

Hace bastante tiempo que en Marín está legalmente constituida la Sociedad de Estivadores y Trabajadores del Puerto. Es la más antigua y la única que por ley puede realizar los trabajos de carga y descarga de los buques.

Como esta organización pertenece a la Federación local de Trabajadores adherida a la U. G. T., la Patronal siempre la persiguió, organizando un Sindicato Agrícola, que a la sombra de aquélla y de las autoridades de la Delegación, realizaba faenas de carga y descarga de buques, de carga general y carbones.

A raíz de las elecciones de Noviembre, la Ceda organizó un Sindicato de Oficios Varios para desarticular las organizaciones de la Federación y hacerles frente en sus actuaciones. Esta organización amarilla, siendo de Oficios Varios, también trabaja en el puerto.

Los radicales por no ser menos que los cedistas, organizaron otra Sociedad de Oficios Varios, que trabaja en el puerto, y contando la organización de Marineros titulada «Defensa del Marinero», son cinco las organizaciones que realizan la carga y descarga de buques en el puerto, por turno riguroso, o sea un barco por mes cada organización.

Aprovechando las circunstancias del momento político, parece que el Delegado provincial del Trabajo quiere organizar en Marín la Bolsa del Trabajo, para apoyar descaradamente al bregato de Oficios Varios de la Ceda y al Sindicato Agrícola de la Patronal, y dejar en cuadro a las auténticas organizaciones de clase que, con arreglo a la ley, debían ser las únicas que trabajasen en el puerto.

Nosotros estamos en el deber de protestar en contra de tal maniobra, pues se dá el caso de que siendo Vigo un puerto de mucha más importancia que Marín, no existe Bolsa de Trabajo y en cambio se pretende hacer-

la en Marín donde no hay Jurado Mixto, ni personal competente que controle dicha Bolsa.

Suponemos que el Sr. Delegado desistirá de hacer caso al Doctor en Rellenos; pues este buen sujeto en todas las empresas en que se mete se conquista el título de Organizador de Fracasos.

Nada más por hoy.

El día 24 del próximo pasado mes de Septiembre, cuando se dirigía a casa de una hermana llamada Peregrina, el convecino Angel Souto Piñeiro, fué agredido brutalmente primero con un palo que lo derribó en tierra y luego, cuando se hallaba caído en el suelo, con un disparo de pistola, a consecuencia de los cuales falleció a las pocas horas. Como autor de este hecho sangriento se señala a José Cerqueiro Rosales.

El suceso causó penosísima impresión en el vecindario, que condena unanimemente el proceder del José Cerqueiro Rosales, que, después de cometido el hecho anterior, también se afirma agredió al vecino José Blanco Artiaga, que a él se había acercado.

El agresor se halla en la cárcel, instruyéndose por el Juzgado las diligencias oportunas.

CORRESPONSAL

## ESTAMPAS DE MEAÑO

### Ejemplo de compañerismo

Cuando el día 15 del mes pasado y con motivo de las fiestas en Gil unos cuantos «mozos» pedían para la santa, ¡para los curas, en buen castellano!... nuestro buen camarada, siempre incansable en los asuntos de la causa marxista, Manuel García Quintero, acordándose de aquellos que solo nosotros tenemos que acordarnos, como ser de los presos sociales, ¡ha hecho una colecta que entre compañeros y simpatizantes dió el siguiente resultado:

- AGRUPACION SOCIALISTA**  
Victor Trabazo, 1'00 peseta.  
Ernesto Muñiz, 1'00.  
Servando Barreiro, 1'00.  
Manuel García Quintero, 1'00.  
Avelino González, 1'00.  
Francisco Cornes, 5'00.  
Vicente García Moldes, 0'50.  
Vicente González, 0'50.  
Graciano Romay, 0'50.  
Vicente Fernández, 0'50.  
Francisco Gómez, 0'50.  
Celso Cota, 0'50.  
Manuel Duarte, 0'50.  
Secundino González, 2'00.  
Ramón Castro Torres, 1'00.  
Manuel Lores, 0'50.  
Guillermo Cornes, 0'50.  
Manuel Casal, 0'50.  
José García Quintero, 0'50.  
Ramón Barreiro, (Sisán) 0'50.  
Luis Fariña, (médico) 5'00.  
Simpatizantes: 27'50.  
Total, 52'10 pesetas.

## -COLISEUM-

### Mañana Domingo

Se proyectará la soberbia producción en ESPAÑOL

### Las Vírgenes de Wimpole Street

Por NORN SHEARER y FEDRIC MARCH

A LAS 5 1/2, 7 1/2 y 10 1/2

## Vinos - Jerez - Coñac

Casa fundada en el siglo XVII

La más antigua de Jerez



## Gran Café Kursaal - Galicia

El Palacio de las Variedades

GRANDES DEBUTS TODAS LAS SEMANAS

Servicio esmerado :: Artículos de garantía

## Cohetes luminosos...

UN diario reaccionario que quiere entretenerse sosteniendo el monólogo de la Revolución de Octubre, se lamenta de que la «etapa revolucionaria no esté acabada». ¡Qué penetración!

Este diario reaccionario-gubernamental, añade: «De la derrota de la Revolución, no ha surgido el signo de la tranquilidad que España necesita.» ¿Pero, en qué quedamos? Fué «derrotada la Revolución», o la etapa revolucionaria no está acabada?

Aclaremos por nuestra cuenta. El origen de la Revolución sigue en pie. Ya sabemos que se debió a entrar la Ceda en el Poder, y no puede estar acabada porque aún siguen estos señores rigiendo los destinos de España.

Y «no puede surgir el signo de la tranquilidad en España», porque el virus de esa intranquilidad sigue enquistado en la gobernación del país.

Además... Después del 6 de Octubre, «el signo de la tranquilidad» es como algo irrealizable.

EL Presidente de la República deseaba un Gobierno de armonía con los demás sectores. Gil Robles ocupa con los suyos tres carteras. Desafinan demasiado esos tres instrumentos para lograr la armonía. ¿Tan indispensables son en esta República laica y de trabajadores esos elementos representativos de la compañía de Jesús y de los grandes parásitos exgrandes de España? Deben ser muy necesarios, cuando para sostenerles fué preciso provocar la más sangrienta revolución que hubo en España.

¿HAY derecho a soportar que en los puertos españoles, los barcos alemanes enarbolan como enseña nacional, en forma desvergonzada, la bandera fascista?

CONTINUA el «signore» Musolini asustando a todos los Gobiernos burgueses con sus desplantes bélicos. Y es que en el fondo, a todos esos gobiernos pseudodemocráticos le es tan simpático el régimen italiano... ¡Ah, si los despiertos trabajadores no estuvieran alerta...!

EL flamante ministro de Gobernación ya rectificó aquello de que «a los que fuesen a la huelga se les dejaría en la calle». Resultaba demasiado ingenuo el señor De Pablo al descubrir tan inocentemente su debilidad por las empresas y su odio a los trabajadores.

El señor Gil Robles es un excelente profesor que ya se encargará de guiarle en el difícil arte del disimulo.

UNA pequeña muestra de la «recta» administración de los gestores gubernativos, es la siguiente:

Para las oficinas del carnet electoral en Cataluña, hasta hace pocos días, han sido colocados los siguientes nuevos funcionarios: 22 de la Ceda, 13 radicales, 11 Lliga, 8 agrarios y 2 melquiastas.

A esto no se le llaman «enchufes», se le dice «compensaciones».

¡Y que viva la Pepal!

¿Y del escándalo de la venta de plazas en los Cursos del Magisterio?

Pues del escándalo, ¡ná! ¿Es que acaso cogió al pueblo desprevenido? ¿O es que ya se han olvidado «otros asuntos» por el estilo?

En estas «cuestiones», desde que los «pacificadores» escalaron el Poder, se está mucho peor que en la peor época de la monarquía... ¡Al menos los «otros» lo hacían... por recomendaciones; pero lo que es estos... con estos, como no sea por PESETAS, ¡manay!, te quedas sin plaza!

CON generosa esplendidez los gestores municipales, representantes gubernativos, enviaron la banda de música al Instituto para que amenizase el solemne acto de la inauguración de curso.

Después de los discursos de los severos, graves y hasta barbudos catedráticos, el eminente director de la banda, perpetuamente interino, se soltó el pelo con un programa cultural que debió ser inspirado por el Sr. Quintá, pues figuraron en él obras como «Rocio», «Marcial» y «La Carioca».

Pedimos una cruz para el director de la banda y la medalla de sufrimientos a los profesores y alumnos de aquel Centro docente que la aguantaron.

## A los forasteros y a los de la ciudad

Para comer bien y económico, visitad siempre

## BAR LIMPIAS

(Detrás de la Cárcel)

Los nuevos dueños han mejorado el servicio, al mismo tiempo que rebajaron todos los precios.

Teléfono, 227

## De Cambados

### «Dinero, dinero y más dinero»

Repátese estos días con gran profusión una carta circular impresa muy atenta, en el pueblo y aldea limítrofes, la cual firman Manuel Pérez, como presidente, Fernando Quintanilla, secretario; Juan Rivas, contador; Santiago Pintos, vicepresidente; Ramiro Vidal, vicesecretario; José Pérez, jefe de formaciones; Luis Tirado, Angel Martínez y José Caneda, como vocales, todos ellos directivos de la Juventud de Acción Popular, notándose en ella la ineptitud, descaro o cinismo de su dirigente, y de la que entresacamos—por ser muy extensa—párrafos como éste:

«Seguramente tiene usted conocimiento de la campaña de propaganda que venimos sosteniendo en este partido judicial de Cambados, los jóvenes de Acción Popular, en defensa de los principios de religión, patria, familia, propiedad y enseñanza, labor que venimos realizando con el beneplácito y simpatía de todas las personas que militan en las filas de derechas, y que desde luego redundan en beneficio de las clases pudientes y conservadoras, por cuanto hallándose todavía latente el movimiento revolucionario y amenazándonos constantemente con atacarnos el marxismo destructor, es innegable que corre serio peligro la riqueza, propiedad y el bienestar de los que la fortuna, la suerte, y acaso el favor de la Providencia, dotó de merecidos y legítimos derechos y privilegios... ¿Cinismo?... ¿Idiotez?... ¡A ninguno de ellos por lo visto los enriqueció el trabajo!

A continuación dicen no tener medios para la campaña de propaganda iniciada y piden un esfuerzo económico pues—escriben—habrá gastos preciosos que nosotros simples obreros no podremos soportar ni sostener, aun aportando nuestras modestísimas cuotas que la mayor parte de las veces la crisis del trabajo no nos permite prodigar... ¿Ignorancia?... ¿Fanatismo?...

Luego explican la labor de captación llevada a cabo en el campo mariner y campesino contando por lo visto con ochenta y tantos jóvenes que temen lleguen a apartarse de ellos; y así piensan llevar a El Escorial en el mes de Octubre el mayor número posible, a la concentración organizada por su caudillo Sr. Gil Robles, haciendo constar la frase de éste que es preferible dar hoy por las buenas un donativo, a que arrebatan el día de mañana todo por las malas».

Siguen diciendo que «en este mismo partido judicial de Cambados, en nuestro propio pueblo, se están organizando con gran actividad comités de izquierda, que si no le hacemos frente de momento al ini-

ciarse, acaso mañana sea tarde y habrán captado todos los elementos juveniles, inoculándoles el virus venenoso y gangrenoso de las falsas doctrinas, preparando y formando una promoción de jóvenes capaces de hacernos frente y arrojarnos fatalmente a todos para sucumbir quizá para siempre en el homicidio de un eterno infortunio».

Dicen también que tienen voluntad, firmeza de ánimo, arrojo, valentía y entusiasmo, pero—escriben—«nos falta dinero, dinero y más dinero, sin cuyo factor no podríamos de ningún modo proseguir esta magna empresa».

Por lo que se desprende de los anteriores párrafos, esta Juventud obrera de Acción Popular que a veces no cuenta ni con medios económicos para pagar su cuota mensual por la crisis del trabajo, se preocupa más de conservar la riqueza al que Dios, la suerte o la fortuna, se la prodigó, que de su mismo bienestar, cual sería por ejemplo el procurar que hubiese paz, pan y trabajo para ellos, sin importarle un pepino las personas que ya disfrutan de esos privilegios celestiales.

No cabe duda que la ignorancia de unos, la conveniencia de otros y el hambre de los más, los arrastra a firmar una carta circular tan cinica y descarada como la que en parte hemos reseñado. Nada nos extraña que su fátuo dirigente, algún otro interesado vean ese cielo que fué tan pródigo, algo oscuro y teman a un mañana muy negro pero merecido. Desde estas columnas podemos augurarles que no son sueños lo que vislumbran: la juventud cambadesa consciente, avanza en sus propósitos de reivindicación social, y día a día suma nuevos y valiosos elementos para la consecución de tan justa causa.

UN SOCIALISTA.

Cambados, octubre de 1935.

## -Ideal Cinema-

### Mañana Domingo

A LAS 3 1/2

### GRANDIOSA FUNCION POPULAR

Proyectándose la emocionante producción de grandes aventuras del Oeste

## CICLON TEJANO

Por TIM MC COY

A LAS 5 1/2, 7 1/2 y 10 1/2

FOX presenta a ELISA LANDI, WARNER BAXTER, MARIAN JORDAN y VICTOR JORY, en la deliciosa producción HABLADA EN ESPAÑOL

## TE QUISE AYER

Imp. «La Popular».—Charino, 7 Pontevedra.

## Arturo Martínez Fernández

Grandes Talleres Mecánicos de Ebanistería

Muebles de todas clases

— y estilos —

BENITO CORBAL, 12 y 14. (FRENTE A LA FERIA)

PONTEVEDRA